

Zeitschrift: Schweizer Monat : die Autorenzeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

Band: 92 (2012)

Heft: 997

Artikel: Bedingungslose Bürgerbeamte

Autor: Hoffmann, Christian P.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-735434>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bedingungslose Bürgerbeamte

«Ein sicherer Job als Staatsdiener» – so wirbt das deutsche Innenministerium um frische Arbeitskräfte.

Das Beamtentum sichert seinen Angehörigen klar definierte Laufbahnen, eine funktionsgerechte Besoldung, eine «amtsangemessene Amtsbezeichnung» und natürlich eine Anstellung auf Lebenszeit. Im Gegenzug werden sie einer Neutralitäts- und Verschwiegenheitspflicht unterworfen sowie einem Streikverbot. Und vor allem: es gilt die Treuepflicht gegenüber dem Dienstherrn.

Diese Treuepflicht machten sich immer wieder auch zweifelhafte Herrscher zunutze, nicht zuletzt die Führer des Dritten Reiches. Die alliierten Kriegsgewinner schafften daher in Deutschland das Berufsbeamtentum, das immerhin auf das alte Preussen Friedrichs des Grossen zurückgeht, kurzerhand ab. Bald danach stellten es die demokratisierten Deutschen jedoch souverän wieder her. Anders die Schweiz: der Souverän – also das Stimmvolk – beendete hier das Beamtentum im Jahr 2000 ganz freiwillig. Etwas überstürzt, wie die Befürworter einer brandneuen Initiative finden, die es nun flächendeckend wieder auferstehen lassen möchten.

Das Neoberufsbeamtentum trägt den etwas sperrigen Titel «bedingungsloses Grundeinkommen». Es soll jeden Bürger in ein lebenslanges staatliches Anstellungsverhältnis überführen. Neu ist, dass den Beamten auch offiziell keinerlei Arbeitsleistung mehr abgefordert wird – daher fallen Laufbahnen, Amtsbezeichnungen und Streikverbote weg. Pauschal erhält jeder Neubeamte 2500 Schweizer Franken Sold, was die Personalverwaltung zweifellos vereinfacht. Zugleich bekommen alle Bürgerbeamten die Möglichkeit, durch eine Tätigkeit in der verbleibenden Privatwirtschaft Zusatzverdienste zu erwerben.

Der Politvorstoss irritiert die politischen Lager. In der Schweiz hat die SP das totale Beamtentum bereits im Parteiprogramm verankert. Andere Linke zeigen sich jedoch verstimmt, da im neuen Beamtenstaat die traditionell komplexe und handlungssteuernde Sozialpolitik ad acta gelegt wird. Aus Deutschland ist zu vernehmen, dass liberale Kräfte wie die Piratenpartei und die Partejugend der FDP dem Konzept viel abgewinnen können. Die bürgerlichen

Willkommen
im 21. Jahrhundert,
alter Fritz!



Christian P. Hoffmann

ist Assistenzprofessor für Kommunikationsmanagement an der Universität St. Gallen und Forschungsleiter am Liberalen Institut.

Kräfte in der Schweiz geben sich dagegen noch zurückhaltend. Avenir Suisse meldet besorgt, dass das grosszügige Soldniveau eine Finanzierungslücke von 25 Milliarden Franken in den Staatshaushalt reissen würde. Offenbar wurde hier noch nicht erkannt, wie viel effizienter eine Gemeinschaft regiert werden kann, in der jedes Kind, jede Studentin, jede Arbeitskraft und jeder Greis einer impliziten Treuepflicht gegenüber dem staatlichen Dienstherrn unterworfen ist.

Wenig überzeugend ist auch das Argument, die einheitliche Besoldungsstufe des Gesamtbeamtentums entkople das Einkommen von der Arbeitsleistung. Genau dies ist schliesslich der Sinn des Beamtenoldes. Der Beamte vollbringt Aufgaben im Dienste der Gemeinschaft, er produziert «öffentliche Güter», also solche, die durch den Markt gerade nicht bereitgestellt werden. Das private, auf dem Markt erworbene Einkommen ist dagegen ein Mass der Nachfrage – erzielt eine Arbeitskraft ein hohes Einkommen, so zeigt dies, dass andere Menschen deren Leistung eine hohe Wertschätzung entgegenbringen. Schon die Preussenkönige begriffen, dass dieser Massstab für die Diener des Staates kaum angemessen ist. Die Beamten – und damit möglicherweise bald alle Schweizer – sollen darum vom schnöden Lohn- und Leistungsdruck des Marktes befreit werden. Sie müssen sich nicht mehr den Vorlieben der Bürger der Zivilgesellschaft unterwerfen, sondern können sich ganz dem Willen des Kollektivs widmen.

Angesichts dieser hehren, preussisch-emanzipatorischen Ziele sollten kleingehstige Fragen nach Arbeitsanreizen oder Finanzierungslücken keine Rolle spielen. Am Ende geht es schliesslich um viel mehr: um das Ideal eines aufgeklärten, pflichtgetreuen Bürgerbeamten, die Chancen einer lebenslangen, stufenlosen Dienstlaufbahn und die Befreiung von den sprunghaften Wünschen der Mitmenschen.

Willkommen im 21. Jahrhundert, alter Fritz! ◀